

# CRONICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XVI.

Viernes 21 de Setiembre de 1875.

Número 2502.

## La Crónica Meridional.

### LA FRANCMASONERIA.

(Continuación.)

Cuando abandonaron los romanos la Gran Bretaña (año 426 antes de J. C.) estas corporaciones hubieron de disolverse, creándose tantas corporaciones nuevas como artes y oficios comprendían las anteriores. De estas nuevas corporaciones se derivaron las de artes y oficios de la Edad Media, origen de las comunidades. La corporación de albañiles, arquitectos, escultores y canteros, como mas importante que las demás, fué la única que conservó sus privilegios, su antigua organización, sus secretos artísticos y sus misterios tradicionales. A estas corporaciones (llamadas en Inglaterra «freemasons» para distinguirlas de los masones no privilegiados) extendidas desde el siglo XI por todos los países cristianos, se deben esas catedrales admirables, esas basílicas gigantescas que causan hoy nuestro asombro.

Esta francmasonería de la Edad Media, llamada generalmente en Alemania y Francia «Cofradía de San Juan», vivió en Inglaterra, donde los Reyes eran presidentes ó protectores de ella. Los extensos conocimientos de sus miembros, iniciados en todo género de artes; sus principios humanitarios, su tolerancia y su misteriosa organización, hacían que esta sociedad fuese muy considerada en Inglaterra, hasta el punto de que muchos personajes distinguidos ingresaron en ella como miembros honorarios (masones aceptados). La asociación llegó á componerse en el siglo XVII casi exclusivamente de esta clase de socios y de unos cuantos arquitectos, escultores, etc. (masones libres); de suerte que abandonó su carácter primitivo; y sus diversas fracciones llamadas «lógias», se reunían solamente el día de San Juan para nombrar sus oficiales, dar limosnas, y celebrar aquel solemne día con un banquete.

En 1717 cuatro lógias las únicas que había en Londres, se reunían muy de tarde en tarde, y temiendo los socios

que tan benemérita y antigua institución desapareciera por completo, reunieron las cuatro lógias en una, para propagar,—dice Rebold,— los sublimes principios que habían constituido en todo tiempo la base de la sociedad.

Esta solución del problema de los orígenes masónicos se acerca mucho á la verdad; pero no acertamos á qué viene el fundar el origen de la masonería en los «collegia artificum» de Numa; instituciones que nadie conoce y que no se sabe si tuvieron la organización científica, humanitaria y social que se les atribuye. En Inglaterra es cosa averiguada que hubo sociedades de «free-masons» en la Edad Media; pero la historia no nos enseña que estas sociedades fueran diferentes de las demás asociaciones de obreros, ni que se rigiesen por doctrinas especiales. Tampoco nos enseña la historia que estuvieran unidas las sociedades masónicas del continente con las sociedades masónicas modernas que se derivan de la gran lógia de Londres, como demostraremos en nuestro próximo artículo.

### II.

Desde el siglo XI las corporaciones se organizaron; pero su origen era muy antiguo. Ya existían entre sus individuos diferencias de grados y jerarquías. «Los compañeros» se dividieron primero en «transentes y extranjeros.» Había una gerarquía dilatada: aspirantes, jóvenes, compañeros, maestros, afiliados, admitidos, acabados, é iniciados.»

Muchos masones se establecieron en Francia, procedentes de Lombardía, que fué en el siglo X un gran centro de civilización. Ya en esta época había en Italia corporaciones cuyos socios, despues de haber pasado por varios grados de aprendizaje, llegaban á ser «magistri comacini,» y tenían el derecho de ejercer en todas partes, y por su propia cuenta, su profesion. En todos los países donde se establecían los francmasones, los concedían los soberanos grandes mercados, otorgándoles asimismo muchas franquicias los Pontífices. Las lógias masónicas aumentaban de día en día. A consecuencia

de los disturbios ocurridos en Constantinopla, en tiempo de los iconoclastas, varios artistas griegos se trasladaron á Italia y aumentaron el número de los francmasones, que aprendieron por esta circunstancia los procedimientos del arte bizantino. No tardaron en extenderse por toda Europa las corporaciones italianas, que se pusieron en todas partes al servicio de las comunidades religiosas para edificar templos. Aumentó notablemente la consideración de las sociedades masónicas el que los abades y aun los mismos prebostes se considerasen honrados con ingresar en ellas. Lo mismo sucedió en Alemania, donde los príncipes, guiados sin duda por interés político, ponían por condición á las mercedes que dispensaban que el agraciado fuera miembro de alguna lógia. Explicase este hecho por el entusiasmo que la grandiosa catedral de Estrasburgo, edificada por obreros masones, produjo en Alemania.

Al trasladarse á Francia los obreros de Lombardía comenzó la organización masónica en aquel país. Todos los hermanos estaban ligados entre sí por un pacto de hospitalidad, socorro y ayuda, que les permitía hacer con poco gasto y gran seguridad todo género de viajes. Dondequiera que trabajaban tenían un jefe que les vigilaba. Acampaban alrededor de los edificios que construían mientras duraba la construcción, y acabado su trabajo iba á buscarlo á otra población. No todos los masones formaban tribus nómadas; en todas las épocas hubo una masa flotante de masones que iban allí donde esperaban hallar trabajo; pero en las principales poblaciones de Francia había obreros reunidos en corporaciones que se regían por leyes especiales.

(Continuará.)

### PARTE OFICIAL.

#### Día 20 de Setiembre.

La «Gaceta» de hoy publica las siguientes disposiciones:

Guerra.—Un decreto nombrando capitán general de Andalucía al teniente general D. Segundo de la Portilla.

*El Gibraltar Guardian* da cuenta del siguiente robo en despoblado:

«Hace días, dice el colega, que á algunas personas de esta localidad, que veranean en los pueblos cercanos, se les exigen cantidades con amenazas; pero éstas no han sido puestas en práctica hasta el lunes próximo, en el que fué asaltado el señor D. Julio Spitzer, litógrafo alemán que tiene su establecimiento en esta y posee una finca en el sitio conocido por Pindolista, término de San Roque.

Dirigiase dicho señor á caballo á su casa á las ocho de la noche, cuando fué sorprendido por cinco salteadores, que se apoderaron de la cabalgadura y despojaron al jinete de la levita, chaleco y sombrero, dejándole maniatado y con los ojos vendados. Adelantáronse los bandidos hasta cerca de la casa, precedidos por uno de ellos, que; disfrazado con la ropa del señor Spitzer, montaba el caballo. Los mozos, creyéndolo el dueño no se alarmaron, y al acercarse uno de ellos para coger las riendas al caballo, fué derribado de un golpe que le asestó el fingido amo, encargándose los otros cuatro de atar al otro criado, como también á la señora y al hermano del Sr. Spitzer. En la resistencia que éstos hicieron resultaron heridos los dos.

Del saqueo que practicaron en la casa recogieron unos 350 duros en metálicos y varias alhajas, que reparcieron los ladrones en presencia de la señora é hijos del robado.»

Entre todos los naufragios en el aire, merece ser citado el fin heroico del aeronauta Harris.

En una ascension que hacia en Londres, no llevando mas compañero de viaje que la mujer que amaba, se encontró que por un vicio de construcción de la válvula, además de ser esta muy larga, le impedía cerrarse cuando por primera vez tuvo que entreabrirla. Una pérdida de gas rápida y continúa hizo de repente descender el globo con prodigiosa violencia. El aeronauta, perdido, ve por momentos aproximarse la tierra en donde su compañera y él van á ser aplastados si al-

—5—

de darse á luz por el mundo, sacando su persona de aquel estrecho recinto en busca de fortuna, sin pedir consejo á Chiron, ni siquiera decirle palabra de sus propósitos; con lo que dió insigne muestra de imprudencia, y malísimo ejemplo á los compañeros, en quienes afortunadamente no hizo mella su indisciplina. Bueno será consignar también, en honor de la verdad, que Jason conocía su historia y la de su padre, y de consiguiente suya era la alteza de su alcurnia; que á él correspondía la corona, de la cual se hallaba despojado por el usurpador Pélias, y que este hubiera sido capaz de condenarlo á muerte cuando aun estaba en ama si logra entonces descubrir su paradero: circunstancias que influyeron no poco en la resolución del jóven. Así se explica mejor que, una vez llegado á la pubertad, no pudiera contener más tiempo sus deseos de reivindicar los indiscutibles derechos que tenía al trono de sus mayores, y de castigar cuál merecía al traidor y

—4—

y lomos á propósito para tirar de un coche; haciendo resonar el aula con las patas; amenaza constante de los callos de sus discípulos; sacudiendo las moseas de la calva con la cola, y saliendo algunos ratos á espaciarse al prado vecino.

Pues bien, Jason habitó una cerverna desde muy temprana edad con este profesor; que no tendría mas de cuatro meses el hijo del destronado Eson cuando lo confiaron á su cuidado, y con él estuvo hasta ser hombre formal; adquiriendo en ese tiempo gran soltura en el arpa, mucha destreza en la esgrima, y no escasos conocimientos en la botánica y en el arte de curar. Sobre todo, y ya se me olvidaba el decirlo, aprendió á montar de aun manera admirable, como que su maestro andaba siempre á caballo y no conocía rival en la equitación!

Llegado que hubo nuestro héroe á la estatura y robustez necesarias para poder considerarse atleta hecho y derecho, determinó

## LOS ARGONAUTAS.

Cuento mitológico por N. Hawthorne, traducido por Bender, y tomado de la Revista Europea.

Jason, hijo del rey de Iolcos, destronado por el usurpador Pélias, entró muy niño todavía en la escuela del maestro más original y raro que pueda imaginarse. Se llamaba Chiron, pertenecía á una raza de hombres, ó, mejor dicho, de cuadrúpedos, conocidos ba-

gun aligeramiento de peso del globo no viene á suavizar la caída. Para contrariar la fuerza ciega que le precipita, á falta de lastre, arroja sus instrumentos, sus vestidos, todo lo que contenía la navecilla. Pero el globo baja con rapidez: un momento mas, y mueren los dos viajeros. Entonces, Harris no duda para salvar á su compañera, se lanza á través del espacio. Algunos instantes despues, el globo aligerado deponia, casi sin sacudida alguna, á la jóven esposa viva al lado del cuerpo mutilado de aquel que acababa, con arrojo sublime, de sacrificarle su vida.

**Correspondencia particular.**

Sr. Dr. de la CRÓNICA MERIDIONAL.

Madrid 20 de Setiembre de 1875.

Mañana se publicará en la Gaceta la circular del ministro de la Gobernación á los Gobernadores que es el programa del nuevo ministerio y que á mi juicio ha sido inspirado por el señor Cánovas del Castillo.

En este documento se reseñan todos los accidentes de la última crisis manifestando que habiendo juzgado el ministerio anterior despues de resolver gran número de cuestiones de comun acuerdo que era llegado el momento de hacer las elecciones no hubo conformidad de pareceres respecto á este último punto al tratarse del método de procedimiento que debía aplicarse para hacerlas. La mayoría de los ministros creyeron que debía aceptarse la legislación última considerada en cierto modo como urgente y la minoría manifestó que podía emplearse otro método con preferencia siendo de advertir que en esta minoría habia dos epiniones distintas, prefiriéndose el programa del nuevo ministerio la circular dice que el Gobierno actual como el anterior considera su principal deber acabar la guerra lo mas pronto posible y opina que ha llegado el momento de hacer las elecciones para lo cual se manifiesta en ella á los Gobernadores que la política del nuevo gabinete es la conciliación entre todos los elementos que han contribuido al restablecimiento de la monarquía legítima y la atracción respecto á aquellas fracciones monárquicas que aun están algo apartadas del actual orden de cosas.

En este concepto se dice á los gobernadores que respeten las manifestaciones de todos los partidos legítimos puesto que todos son dignos de este res-

peito dentro de la monarquía constitucional.

Este documento es de cortas dimensiones y se distingue de los demás de su clase en que solo se tratan en él puntos de alta política y se han omitido esas recomendaciones de cajón respecto á cumplimiento de sus deberes por parte de los funcionarios públicos.

Hoy se ha recibido un despacho del cónsul de España en Bayona dando cuenta de que habian entrado en Francia mas de setecientos soldados y noventa y dos jefes y oficiales procedentes de las facciones que capitaneaba el cabecilla Gamundi. Parece que perseguidas por el brigadier Cassola todas las facciones en número de mas de tres mil hombres se acercaron á la frontera y probablemente la traspasarían pero que la corta fuerza de los destacamentos franceses en el punto por donde la pasaron ha impedido que sean todos cojidos é internados.

En Hernani ha habido una voladura de importancia, una granada lanzada por los carlistas desde Santiago Mendi incendió un depósito de municiones causando la destruccion del parque donde estaba la de la casa ayuntamiento y de una iglesia y bastantes desperfectos en un lienzo de muralla.

Parece que han resultado algunas víctimas de esta catástrofe.

La cuestion del nuncio sigue en el mismo estado.

L. N.

**GUERRA CIVIL.**

Las noticias últimamente recibidas en el ministerio de la Guerra y que hoy publica la «Gaceta», son las siguientes:

«Bayona 20 (ocho 15, mañana.)— Madrid 20 (nueve nna, mañana.)— Cónsul de España al ministro de Estado.— Madrid.

Han entrado por Gavarnie 740 carlistas y 92 oficiales, que han sido desarmados y conducidos al interior.

Segun telegrama de Perpignan, han sido internados un comisario de guerra y once carlistas, presentándose á indulto dos oficiales y dos voluntarios.

En una correspondencia de Madrid que publica un colega de Barcelona, se indica la posibilidad de que en un breve plazo puedan regresar á sus casas los que tuvieron la desgracia de caer prisioneros en la accion de Agramunt.

En Cataluña sigue cundiendo el rumor de que Savalls, sino ha huido á Francia, lo hará, ó procurará pasar á Navarra, y que alguna persona muy allegada á él se ha presentado á indulto.

Esciben de Cataluña que Savalls habia tenido serios disgustos por venir se oponiendo á que se haga extensivo á los jefes el canje que suele hacerse entre las autoridades militares.

Desle 1.º del actual se han presentado á indulto en Lérida 216 carlistas, la mayor parte con armas, entre ellos un comandante, un capitán, un capellán, siete tenientes, diez y ocho alféreces, seis sargentos y tres cornetas, y se esperan muchas mas presentaciones.

La trincadura de Fuenterrabía, que está prestando muchos y muy importantes servicios, sorprendió la noche del 15 en la mar una gran lancha que, cargada de vino, tabaco, aguardiente, espíritus, esperitas y otros artículos, se dirigia sin duda de la costa francesa al campo enemigo. Dióla el *¡quién vive!* y al ver que en vez de ser contestada huían los sorprendidos, hízoles los descargas y marchó en su persecucion hasta darles caza.

La lancha enemiga contaba con 15 hombres, de los que resultaron dos muertos y cuatro heridos, quedando todos ellos prisioneros. Los muertos y heridos fueron llevados á Fuenterrabía; los prisioneros y la embarcacion con sus mercancías han quedado á disposicion de la marina de guerra.

Del *Iruvac-bat*, de Bilbao, del sábado último:

«Anteanoche bajaron algunos facciosos á un caserío de Deusto, próximo al punto denominado la Cuesta, y se llevaron á un mozo que hace algun tiempo se habia fugado de las filas carlistas, presentándose á indulto, así como al dueño de la casa.

Los facciosos parece dieron á entender al mozo que le esperaba cuando menos una buena paliza. Entonces de una furiosa puñada casi derriba á uno de los facciosos y huye, ó mejor dicho se tira por las quebradas sendas de Archanda, llegando sano y salvo, á la ribera del Deusto.

Su patron no ha sido tan afortunado, pues ha tenido que pagar 2.000 rs. segun se asegura.»

D. Carlos lleva en el pecho la cruz

de San Fernando que usó el general Ortega, fusilado en 1860 en Tortosa y que entregó á su ayudante Cavero, hoy brigadier en las filas del austriaco.

**NOTICIAS GENERALES.**

Mañana martes publicará la «Gaceta» la circular-programa del Ministerio que se discutirá esta tarde en Consejo de ministros.

En dicho documento, segun nuestras noticias, se refieren los motivos de la última crisis, nacidos de una diferencia de apreciación en la cuestion de método y procedimiento para las próximas elecciones, cuestion que, sin embargo, tenia grande importancia, y que se ventiló con completa lealtad entre los Consejeros del Rey.

Parece que el programa del nuevo Gobierno es mantener la conciliación entre todos los elementos monárquico-liberales y atraer á los que, siendo tambien monárquico-liberales, permanecen un tanto ajejos del régimen vigente.

Dicese que se habla tambien del deseo y propósito del Gobierno de terminar cuanto antes la guerra, y que se anuncia la proximidad de las elecciones recomendando á los gobernadores la mayor imparcialidad en estas como tambien el mayor respeto á todas las opiniones legítimas.

(«El Cronista.»)

El deber del Gobierno es, pues, en nuestro pobre juicio, en el momento presente, atraer á sí á todo lo bueno. á todo lo sano de todos los partidos liberales monárquicos, no haciendo caso alguno de sus matices; y preparar para mas tarde la formación de esos dos grandes partidos, que es el «lesiteratum» de todos cuanto no apetecen la subdivision, como único medio de distinguirse entre pocos, sacrificando á su pueril vanidad el bien comun con perfecto conocimiento de causa.

(«El Cronista.»)

Un espantoso accidente acaba de tener lugar en Reves (Bélgica). Para celebrar la inauguración de una estacion de un ferro-carril, varios de los habitantes de aquellos lugares se metieron en un wagon, dejándose correr con velocidad vertiginosa por un plano inclinado. Como despues habia otro en sentido contrario, no existía peligro alguno para la alegre comparsa. Sin embargo, hacia la mitad del trayecto advirieron que otro wagon, cargado de rails, venia con la misma velocidad por el otro plano. El horrible choque se verificó, quedando por completo despedazados aquellos infelices.

El proyecto de ferro-carril submarino del canal de la Mancha adquiere cada dia mayores probabilidades de éxito. Aprobado por la Asamblea de Versalles la concesion en favor del distinguido economista M. Chevalier, la noticia ha sido recibida con júbilo en Inglaterra, donde los capitales más poderosos ofrecen recursos para la ejecucion del pa-

jo el nombre de centauros; vivía en una caverna, tenia el cuerpo y piernas de caballo, la cabeza y hombros de ser humano; y á pesar de su estraña catadura, pasaba con razon por excelente director de la juventud estudiosa, como daban de ello testimonio muchos discípulos suyos que, andando el tiempo, alcanzaron gran celebridad para mayor gloria del maestro. Hércules, Aquiles, Filoctetes, Esculapio, el médico famoso de aquellos tiempos, y cien otros cursaron en el aula de Chiron, y bastan sus nombres para hacer el elogio del sabio rector de tan ilustrado establecimiento literario. Allí se enseñaba á tocar el arpa, á curar las enfermedades, á manejar las armas y todas las demás cosas que á la sazón reputaban dignas de estudio, excepto leer, escribir y contar, por ser ramos que no comprendía su plan de estudios.

Algunas veces he llegado á sospechar que Chiron no era de naturaleza distinta á los demás hombres, sino que dotado problemem-

te de carácter llano, sencillo y afectuoso, y de humor jovial, hacía en broma creer á los chicos que era caballo, paseando la escuela á cuatro patas, y dejando que los pequeñuelos se montaran cuando daban bien la leccion; y que una vez crecidos y padres de familia, sus pupilos entretendrían á sus hijos contándoles los juegos que hacian en su infancia con el maestro; de donde se siguió que comenzarían estos á persuadirse de que sus padres habian sido discípulos de un ser mitad hombre y mitad caballo, esto es, de un centauro: lo cual no tiene nada de particular, si se advierte que siempre que los niños entienden mal las cosas las explican de la manera mas absurda.

Pero, sea de esto lo que quiera, es lo cierto que en todo tiempo se ha creído en la doble naturaleza de Chiron, y que se continuará creyendo en ella mientras el mundo exista. De haber sido así, buen mozo estaría el maestro con cabeza humana llena de ciencia,

mal nacido de Pélías.

Acalorada su fantasía con estas imaginaciones, no quiso esperar más tiempo, y asiendo una lanza en cada mano, sin otro abrigo que una piel de leopardo sobre los hombros, salió de la caverna de Chiron. Las prendas mas de su gusto que llevaba consistian en un par de sandalias, que fueron de su padre. Eso sí, estaban ricamente bordadas y se atacaban con correas de mucho primor. Como se vé, no podia ser su equipo mas original, ni mas fresco, ni mas sencillo tampoco: así es, que las mugeres dejaban la costura, y los chicos sus juegos para mirarlo; y todos se preguntaban á donde iria aquel mancebo de poblada y luenga cabellera, con la piel de leopardo, las sandalias bordadas y una lanza en cada mano.

No sé cuánto habria andado Jason cuando llegó á la orilla de un torrente que le cortaba el camino con el caudal de sus aguas agitadas y cubiertas de copos de blanca es-

...nlo. Las casas de Rostchild en Lón-  
dres y Paris, lord Grosvenor, hijo del  
duque de Westminster que posee la ma-  
yor fortuna de Inglaterra, y otras mu-  
chísimas respetables, están intere-  
sadas en tan colosal empresa.

Las obras de ensayo práctico princi-  
piarán de un momento á otro. Dirigién-  
dolas el ingeniero francés M. Thomé de  
Gamon y el inglés sir John Hawkings,  
los cuales se hallan de acuerdo respecto  
de las facilidades relativas de la cons-  
trucción de la vía subterránea á una pro-  
fundidad suficiente para que pueda re-  
sistir la presión del mar sin peligro.

El túnel partirá de la punta francesa  
mas cercana á las costas británicas en-  
tre Calais y Boulogne, terminando cerca  
de Douvres. La distancia es de 32 kiló-  
metros. Empleándose las máquinas que  
perforan hoy el San Gotardo y abran 57  
metros al día. Se espera terminar las  
obras en dos años, invirtiéndose en ellas  
unos 1.500 millones de reales. Un trata-  
do que firmarian todas las naciones de  
Europa establecería la neutralidad del  
ferro-carril.

Después de una larga y penosa enfer-  
medad, falleció el domingo en Madrid el  
general Estéban.

Segun hemos leído en una carta del  
extranjero dirigida á un periódico minis-  
terial, la reina madre piensa venir á Es-  
paña á principios de Diciembre.

(«La Prensa.»)

Parece que el ministro de Fomento  
ha perdido las hojas de servicio de todos  
los funcionarios de aquel departamento.

La guardia civil de la provincia de  
Málaga dió muerte el día 13 á 5 malhe-  
chores de los que formaban la partida de  
secuestradores que tantos crímenes ha  
llevado á cabo en aquella comarca.

(«La Prensa.»)

**TELEGRAMAS.**

Roma, 17 (retrasado).

Monseñor Bianchi y el conde Salimat,  
guarda noble del Papa, han sido comisiona-  
dos para llevar á Madrid el capelo y  
birrete cardenalicio para monseñor Si-  
meoni.

Constantinopla, 17 (retrasado).  
Los insurrectos han declarado que no  
tienen confianza en las promesas de Tur-  
quia y exigen garantías é indemniza-  
ción.

Hendaya, 17 (retrasado).

El batallón carlista de Tolosa se ha  
negado á batirse, siendo arrestados la  
mayor parte de sus jefes.

**GACETILLAS.**

**Prepararse.**—Es posible que en  
breve se anuncie una nueva convoca-  
toria para cubrir 200 plazas vacantes en  
el Cuerpo de Telégrafos.

**Cadetes.**—Quinientos doce han si-  
do los aprobados en los últimos ejerci-  
cios, quedando por consecuencia ochenta  
y ocho vacantes.

**Cédulas.**—«La Direccion general  
de Rentas, con fecha 7 del actual, mani-  
fiesta, que desde primero de Octubre  
próximo cesará la expedición de las cés-  
dulas personales que hasta aquí se han  
usado, correspondientes al año pasado  
de 1874 á 75 poniéndose á la venta las  
del corriente año de 1875 76; en su  
consecuencia y habiendo llegado á esta  
capital dichas cédulas, queda habierta  
la venta en el estanco de San Francisco  
de esta capital.

**Feria.**—La corporacion municipal  
de Lubrin ha acordado la celebracion de  
una feria anual desde el día 12 al 20 del  
próximo mes de Octubre ambos inclu-  
sive.

Las buenas condiciones de localidad  
y el carácter honrado y pacífico de sus  
habitantes, nada dejarán que desear á  
los que concurren á ella, interesados en  
sus transacciones mercantiles propor-  
cionándoles ratos de solaz y entretenimien-  
to las distracciones que para dichos  
días se preparan.

**Quintas.**—Visto lo manifestado por  
varios Ayuntamientos de esta provin-  
cia, haciendo presente la imposibilidad  
en que se hallan los mozos comprendi-  
dos en la revision de las reservas de 1873  
y primera y segunda de 1874, prevenida  
por Real decreto de 30 de Abril último,  
de personarse en esta capital en los pla-  
zos señalados por la Comision provincial  
en circular de 9 del corriente, mediante  
á que siendo interesados en la quinta de

100.000 hombres, tienen que ejercitar  
las acciones que les convengan en el  
juicio de excepciones que ha de cele-  
brarse ante los Ayuntamientos el día 3  
del próximo Octubre; considerando aten-  
dibles tales razones y de acuerdo con la  
Comision provincial, se han suspendido  
por ahora los efectos de la circular  
citada, sin perjuicio de que oportuna-  
mente se hará de nuevo señalamiento  
de días para llevar á cabo la revision.

**Es justo.**—La asociacion de maes-  
tros de las escuelas públicas de la pro-  
vincia de Valencia está redactando una  
esposicion al ministro de Fomento en la  
que se suplica se sirva restablecer, en  
toda su pureza, el art 282 de la ley de  
instruccion pública de 1857 á fin que los  
importantes cargos de secretarios de las  
juntas provinciales de primera enseñan-  
za sean desempeñados por maestros su-  
periores, que reúnan las condiciones que  
en la referida ley se exigen.

**A los devotos.**—Antes de ayer se  
dió principio á la novena que en la parro-  
quia de S. Pedro continuará celebrándose  
en honor del Arcángel S. Miguel todos los  
días á la oracion hasta el 29, inclusive.

**Abuso.**—Diferentes veces hemos  
clamado contra los carreros que se obs-  
tinan en dirigir sus vehículos por me-  
dio de la poblacion atravesando las ca-  
lles desde la puerta de Balen hasta la del  
Mar; y haciendo justicia á las autorida-  
des locales debemos consignar, que no  
lo hemos dicho á sordos, pues son varias  
las disposiciones dictadas para remediar  
el abuso denunciado. Hoy han caido en  
olvido aquellos mandatos y con grave  
riesgo de las personas y deterioro de las  
calles y edificios vuelven los carruajes  
de todo género á cruzar la poblacion.  
¿Seremos hoy menos afortunados que en  
épocas anteriores? Se apreciará de dis-  
tinto modo la necesidad de la medida  
que reclamamos, que lo ha sido por to-  
das las administraciones municipales?  
Veremos.

**Trabajo curioso.**—Hemos visto  
varias prendas marcadas con tinta inde-  
leble por el reputado calígrafo D. Pedro  
Arnés. No cabe mas perfeccion, mejor  
gusto ni mas acertada eleccion en los  
adornos. Coronas, escudos, cifras, pá-  
jaros, insectos y caprichosos dibujos ha-  
llamos en los trabajos que hemos tenido  
el gusto de examinar y no dudamos que

las personas aficionadas á ellos utilizarán  
la habilidad del Sr. Arnés.

**A celebrar.**—Desde hoy queda abier-  
to en la Administracion Económica el  
pago de una mensualidad á las clases  
pasivas de esta provincia, segun se dis-  
pone en la orden Circular de la Direc-  
cion general del Tesoro público fecha  
16 del actual.

**Ferro-carril.**—Tenemos las mejo-  
res noticias sobre el gran adelanto que  
se nota de día en día en los trabajos de  
gabinete que comprenden la segunda  
seccion del ferro-carril de Linares á Al-  
meria.

El incansable director de la linea se-  
ñor Tryas, ha aumentado el personal fa-  
cultativo, á fin de que en un breve pla-  
zo se terminen los trabajos para que  
aprobados se saque á subasta la tan de-  
seada linea férrea que nos ha de poner  
en comunicacion con el resto del mundo.

**Anomalia.**—En Lisboa hay una se-  
ñora llamada doña Felicidad Perpetua.

No debe ser sin embargo muy feliz al  
lado de su marido, cuando quieren di-  
vorciarse, segun dicen los periódicos de  
aquella capital.

**Tempestad.**—Ha descargado en  
Monovar una terrible tempestad que ha  
asolado los campos, perdido las cosechas  
y sumido en la miseria á una porcion de  
familias. Los periódicos de Valencia di-  
cen que las pérdidas son incalculables.

**Lo agradeceríamos.**—Algunos  
tenientes de alcalde de Madrid han acor-  
dado que con objeto de evitar molestias  
á los vecinos de sus distritos, se les re-  
partan á domicilio las cédulas de vecin-  
dad.

Mucho agradeceríamos á los de Alme-  
ria siguiesen este ejemplo.

**CUERPO NACIONAL DE INGENIEROS**

Relacion de las operaciones facultativas  
que se practicarán por esta depen-  
dencia en los términos y periodos  
anotados á continuación.

Desde el 30 al 7 Octubre.

Demarcacion núm. 8403 Virgen de  
la cabeza, paraje, Prado del Burrueco,  
término, Maria, interesado, don Ramon  
Gonzalez Valero, vecindad, Almeria.

**DIARIO DE ALMERIA.**

**Santo del día.**

Viernes.—Ntra. Sra. de las Mercedes.  
Sale el sol á las 5:50 de la mañana.  
Pónese á las 5:54 tarde.

**Efemerides.**

1835.—Muere en Madrid el general  
Castaños, duque de Bailén.

**DIRECCION ESPECIAL  
de Sanidad municipal de Almeria.**

Nota de los buques entrados en este  
puerto en el día 23 y los despacha-  
dos en el mismo.

**ENTRADOS.**

De Adra, balandra español Mercedi-  
tas, patron Francisco Rivera.

De Garrucha, laud id. Virgen del  
Cármén, id. Cristóbal Zaragoza.

De Id., laud id. Sta. Trinidad, id. Es-  
teban Sellar.

De Génova, vapor inglés Filey, capi-  
tan Andrés Mintó,

De Roquetas, laud español S. Leonar-  
patron Juan Hernandez,

De Id., id. id. San Juan, id. Antonio  
Marin.

**DESPACHADOS.**

Para Garrucha, vapor español Rosa-  
rio, capitán José Garcia.

Para Málaga, id. id. Ter, id. José  
Balder.

Para Garrucha, laud id. Tr. s herma-  
nos, patron José Ortuño.

Para Valencia, id. id. Isabelita, idem  
Antonio Sacomba.

Para Roquetas, laud español S. Juan,  
patron Antonio Marin.

Para Id. id. id. San Leonardo, id.  
Juan Hernandez.

Para Málaga, vapor inglés Castalia,  
captan Tomás Bulter.

**OFICINA GENERAL**

para toda clase de negocios.

Comprendiendo la imperiosa necesi-  
dad que en esta capital existe, de que  
haya una oficina que se encargue de ha-  
cer toda clase de pedimentos y evacuar  
cuantos negocios puedan ocurrirse en las  
muchas dependencias de ella, así como  
la formacion de expedientes que en dife-  
rentes ramos se requieren; desde este día  
queda abierta esta oficina en la calle de  
Jovellanos frente al Gobierno, bajo la  
direccion de D. Juan Gregorio Rubio y  
Moreno y D. Francisco de los Rios y So-  
ler; los que cuentan con la cooperacion  
de reconocidos Letrados así como tam-  
bien con personas de grandes conoci-  
mientos en todos los ramos de Adminis-  
tracion y Gobernacion.

**BARRILES.**

Parraleros y comerciantes de uva.

Se espandan barriles de roble de dos  
arobas con su correspondiente serrin de  
corcho puro y bueno, al infimo precio de  
15 rs. uno, pueden entenderse calle del  
Arsenal, núm. 19.—José Tendero.

**MADERAS.**

En los almacenes de los Sres. J. Gi-  
menez y Fernandez, se venden los ta-  
blones pino rojo, su precio 22 1/2 rs.  
Los hay de todos largos,

**MINA FRAY-LIBERTO**

Sita Hoya de los hatos término de  
Dalias.

El día 26 del corriente de 3 á 5 de la  
tarde se subastarán 20 varas de lumbr-

ra bajo el pliego de condiciones que es-  
tará de manifiesto casa del Presidente  
que suscribe. Calle de Arraez núme-  
ro 1.º frente á la casa Panaderia de  
D. José Soria.

Almeria 20 Setiembre de 1875.—Juan  
Moncada. 64

Nodriz de 21 años de edad, primeriza  
de confianza en todos conceptos, en esta  
imprensa darán razon. 8-6

**AVISO.**

Habas cochineras. Granada 68.

**[MESA DE BILLAR.**

Se vende una bonita mesa de billar  
de palisandro y tablero de caoba en per-  
fecto estado. En el café Suizo darán razon.

Se compran recibos del Empréstito  
forzoso de 15 millones de pesetas, au-  
torizado por la ley de 25 de Agosto de  
1873. Reyes Católicos, núm. 3.—Ramon  
Lopez Falcon. 6=5

**INTERESANTISIMO.**

Por faltar el tiempo al  
dueño de la Fábrica de  
harinas «La Iniciadora» pa-  
ra atenderla cual se mere-  
ce, la dá en arrendamien-  
to por un número conven-  
cional de años.

La persona que quiera

hacer proposiciones puede  
avistarse con el propietario  
de la misma D. Jeró-  
nimo Abad.

**Unguento y Píldoras Hol-  
loway.**—Abscesos, Hemorroides, Fístu-  
las y Llagas de todo género.—Los resul-  
tados satisfactorios que invariablemente  
obtiene este inapreciable Unguento en  
casos del indicado género han sido causa  
de que los facultativos lo introduzcan en  
los hospitales y lo empleen en su prácti-  
ca particular. Es un hecho innegable que  
muchas veces cuando el restablecimiento  
del paciente era considerado como im-  
posible, el Unguento Holloway unido á  
las Píldoras que tambien llevan este  
nombre ha logrado un triunfo completo.  
La misma observacion es entera mente  
aplicable á la escrófula, el escorbuto y  
todas las afecciones de la piel. Las curas  
que efectúan estos medicamentos no son  
temporales ni imperfectas, porque sus  
propiedades depuratorias verifican en el  
sistema entero un cambio maravilloso y  
renovando sus fuerzas agotadas lo pro-  
tegen con seguridad contra todo ataque  
futuro de la misma dolencia.

**CARBONES.**

Carbon cok, 16 rs. qtl.  
Id. de gas, 12 id. id.  
Id. piedra hulla, 10 id. id.  
Carbonilla, 5 id. id. id.

**ESPARTOS.**

Español de 30 á 33 qtl.  
De Africa de 2 á 3 »

**MADERAS.**

Tablones de Flandes de 22 1/2 un.  
Id. de Pinzapa de 20 id.

Los señores suscritores, 6 céntos, de peseta línea.  
Los no suscritores, el doble ó sean 12 céntos.

Los anuncios fuera de línea los como  
publicados, en la tercera plana, a doble precio.

**SALUD PERFECTA SIN MEDICINA**  
restablecida con la delicada sustancia de la salud  
**REVALENTA ARABIGA**  
A LOS NERVIOS, PULMONES, RINONES,  
HIGADO, VEJIGA, MEMBRANA MUCOSA,  
ESTOMAGO, INTESTINOS, BILIS Y SANGRE  
26 AÑOS DEL MEJOR EXITO - 75.000 CURACIONES ANUALES  
DU BARRY Y C<sup>o</sup> 1 CALLE DE VALVERDE MADRID

Cura radicalmente las malas digestiones (dispepsias), gastritis, gastralgias, setreñimientos habituales, almorranas, vientos, flemas, palpitations, diarreas, hinchazones, accidentes, acedias, pituitas, jaqueca, náuseas, vómitos, despues de comer y durante el embarazo; dolores, agriese, calambres, espasmos é inflamacion del estómago, de os riñones, del corazon, de costado y de espalda todos los desórdenes del hígado, de los nervios, de la garganta, de los bronquios, del aliento de la membrana mucosa, bilis, insomnios, tos, opresiones, asma, catarro, tisis (consuncion,) herpes, erupciones, decaecimiento, agotamientos, parálisis, diabéticas, reumas, gota, fiebre, irritacion de los nervios, neuralgia, vicio y pobreza de la sangre, palideces, supresiones, hidropesías, reumatismos, gripe, falta de frescura y nergia y fiebre amarilla.

Es tambien el mejor forticall ante para los niños débiles como para fias personas de toda edad, fortaleciendo los músculos, y conso lidando las carnes.

Ella economiza 50 veces su precio en tros remedios, y nutre mas que la economía.

Extracto de 75.000 curaciones, rebeldes á todo otro tratamiento.

Certificado, núm. 78.934, del Dr. Manuel Saenz de Tejada, Doctor d Facultad de Medicina y Cirugia, Catedrático de la Universidad libre de Córdoba Médico de su Benef. prov. y del fero-carri de Lérida á Sevilla, etc. =Certifico que con el uso de la Revalenta Arábica he btenido eu mi práctica varias curaciones de afecciones gravísimas en algunos de mis clientes residentes en esta ciudad; recordando las de D. Felipe Zappino, empleado, hoy electo administrador de la Aduana de Manila en las islas Filipinas; la de doña Amalia Gomez, señora de un jefe militar, y mejorando con su uso actual; D. Ramón Alonso, joven de 20 años, que sufre meses hace, una afeccion de pecho de suma gravedad. Y para que conste donde convenga lo firmo en Córdoba á 13 de octubre de 1873 - Dr. Manuel Saenz de Tejada.

ura núm. 86.171. Pronnett (prés Mondovi,) 26 de Octubre de 1866.

Muy Sr. mio; puedo asegurarle que, despues de hacer uso de la maravillosa Revalenta Du Barry, es decir, hace dos años, no experimento ningun achaque propio á mi edad de 84 años. - Mis piernas se han fortalecido, mi vista es tan buena que no tengo necesidad de anteojos; y el estómago tan robusto como el de un joven de 30 años. Reasumiendo, me siento rejuvenecido; predico, confieso, visito enfermos, hago viages á pié bastante largos, y siento que mi memoria é inteligencia no flaquecen. - Autorizo á Vd. para que dé á esta declaracion toda publicidad pque le convenga, su atento y etc.

Pedro Castell, Bachiller en teología y cura párroco de Prunetto. - (Departamento de Mondovi, Piamonte, Italia.)

Cura núm. 87.421. - Herpes. - Valencia 14 de Setiembre de 1873. - Una amiga mia padecia herpes muchos años, hs sido curada perfectamente con la Revalenta Arábica. - Juan Batilori, fábrica de pastas, plaza de Sta. Catalina, 7.

Cura núm. 48.014. - La Sra. Marquesa de Bréhan, de siete años de enfermedad del hígado, del estómago; descaimiento, contracciones nerviosas en todo el cuerpo y una tristeza mortal.

Adra, Provincia de Almería, 21 de Octubre de 1867.

Muy Sras. mios: tengo la satisfacion de decirles que mi hija, con el uso de esta deliciosa harina Revalenta Arábica al Chocolate, ha curado radicalmente de una erupcion cutánea que nola dejaba dormir, á consecuencia de la picazon intolerable que experimentaba. Sirvanse mandarme, todavia treinta kilogramos mas, cuyo importe representa la libranza adjunta.

Sitio de Allons (Lot-et-Garonne), 9 de Enero 1867.

Muy señor mio: Aquejado de una parálisis que me habia privado del uso de la palabra y del movimiento de los brazos y piernas, he acudido al uso de la preciosa Revalenta, dehabiendo todo otro tratamiento de curacion. Transcurridas algunas semanas y á pesar de mis setenta años, he recobrado el uso de la palabra y la robustez de ambos remos.

Por lo que hago á V. presente mi agradecimiento. Lan, Pére.

Cura núm. 53.421. - La señora Maria Joly de cincuenta años de un *reñimiento inveterado*, de una gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tos, esdeaisos, vientos, náuseas, vómitos, y despues de haber llegado á tal estado de mldbidad que no podia moverse sin ayuda de muletas.

Cura núm. 70.421. Señor M. A. Spadaro de un *reñimiento inveterado* de nueve años declarado incurable por los primeros médicos.

Cura núm. 69.913. La sor Julia de un *neuralgia* á cabeza de cuatro años

Cura núm. 25.270. Sr. Roberts de una consuncion pulmonar con tos y *reñimiento* de 25 años.

Cura núm. 78.364, del señor y señora Leger, de enfermedad de hígado y vómitos.

Cura núm. 62.476, del señor Cura Comparaet, de 18 años de *gastralgia*, de vómitos de estómago y de los nervios, debilidad general.

ALMERIA. Antonio Vivas, Farmacéutico.  
Francisco Gonzalez Garbin, Ultramarinos, calle Real 77  
Francisco Somahano, Confiteria Sevillana.

**PILDORAS Y UNGÜENTO HOLLOWAY**



**PILDORAS HOLLOWAY.**  
Esta medicina es mas eficaz que todos los demas remedios para curar los desórdenes del hígado y del estómago, para purificar la sangre, y para regularizar la accion del corazon y de los riñones. La debilidad tanto física como mental proveniente de las indiscreciones de la adolescencia ó de los excesos de cualquier género desaparece rápidamente, y el sistema entero es fortalecido con el uso de las maravillosas Píldoras Holloway, las cuales restablecen la digestion, perfeccionan las secreciones, fortifican los nervios y restituyen al paciente la salud perdida. De las propiedades curativas de estas Píldoras pueden aprovecharse los ancianos como los jóvenes de ambos sexos. Este medicamento posee la calidad especial de extirpar el germen de las enfermedades que de año en año causan innumerables muertes prematuras.

**UNGÜENTO HOLLOWAY.**  
El Arte Médico no ha producido remedio alguno igual á este maravilloso Ungüento, que nunca deja de curar las ulceraciones y las afecciones cutáneas en general, puesto que por medio de su influencia refrigerante y balsámica sana las heridas antiguas, las llagas, los tumores, los cánceres y los males de piernas; siendo infaliblemente eficaz para la tiña, la escrófula y, en fin, para todas las erupciones de la piel. Los affigidos de toses, constipados, bronquitis, asma, palpitation del corazon, entorpecimiento del hígado, indigestiones, gota ó reumatismo obtienen un alivio inmediato apelando á este irresistible Ungüento y frotando con él las partes afectadas. Dicho bálsamo posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que desde el momento en que penetra la sangre forma parte de ella y circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa.

Las cajas de Píldoras y botes de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 533, Oxford Street, Londres.

En Almería, Gomez Talavera.

**POMADA TANICA** Devuelve á los Cabellos blancos su color primitivo sin teñirlos. Los médicos la recomiendan como la mejor. 26 r. Paris, FILLIOL et ANDOQUE, 47, r. Vivienne. - Preparan tambien estos perfumistas la

**POMADA CON ALOUITRAN Y QUINA** del Dr. Nysten, para curar todas las enfermedades de los cabellos. Precio 14 r. En Madrid sirven los pedidos la Agencia franco-española, Sordo, 31, y el Sr. BARRISSE, calle de Alcalá, 3, pral. pormenor En Almería, G. Iribarne y G. Abad.

**ENOLATURO REGENERATIVO**  
DEPURATIVO DE LA SANGRE, DEL DOCTOR PADRO.  
Este maravilloso medicamento es el mas eficaz para la pronta y radical curacion de todas las enfermedades de la piel, y las que reconocen por causa un vicio de los humores, como los herpes, el venéreo, las llagas, las escrófulas, la sarna, que racion de los oídos, etc.  
En Almería, Gomez Talavera.

**CONSUMO DOMESTICO**

El gasto del té y del café vá entrando en las costumbres del pais. efecto de la baratura y variedad en las clases que hoy permiten hasta las personas menos acomodadas, procurarse por un coste exiguo, estas benéficas bebidas.

Este progreso en la higiene alimenticia, lo realizó la Compañía Colonial hace 15 años; no se conocian entonces en Madrid mas que dos clases de té: una de *negro*, que solo en pocos establecimientos se encontraba, y otra de *verde*, que no se gastaba mas que en ciertos casos especiales. Los aficionados al té negro que consumian clases finas, les hacian venir del extranjero.

Desconocidos eran tambien en aquel tiempo, los tés mezclados que tanta estimacion tienen en el dia, siempre que cada una de las clases que forman la mezcla, sea verdaderamente del precio que corresponde á esta.

El almacen de la Compañía Colonial está abundantemente provisto de todas las clases de té que pueda desear el consumidor mas exigente; tiene además un variado surtido de *mezclas* que se expenden en cajitas curiosas y baratas, ó bien á peso. Baste decir que por una peseta compra una cajita de 2 onzas, *mezcla de familias*, de la que se sacan 30 tazas de un té exquisito.

Igual que en los tés, en los cafés tambien, ha sido realizado el progreso por la Compañía Colonial, de lo que puede convencerse toda persona imparcial que quiera recordar los tiempos pasados, y comparar hoy dia los cafés de la Compañía con otros cualesquiera que sean. Con poco mas de un cuarto por taza, una familia obtiene un café de ard satisfaccion.

M. S.

**LA HORTELANA.**  
Polvos febrífugo-infalibles de F. Fernandez y Lopez, sucesor de los confecionadores, sus tios, D. Hermenegildo Lopez y doña Dolores Garcia.  
Curan radicalmente las tercianas, cuartanas y cotidianas.  
Depósito Central en Sevilla, Maes Rodrigo 38, frente al Seminario. En Almería, Farmacia de D. Antonio Vivas En Mojacar, D. Nicolás de Sola Gallardo

**DOCTOR IN ABSENTIA.**  
Los profesores en artes, letras y ciencias, el clero y magistrados, médicos, cirujanos, dentistas y artistas que deseen obtener el título y diploma de doctor ó bachiller honorario, pueden dirigirse á **MEDICUS**, calle del Rey, 46 *Jersey (Inglaterra.)*